

L'INCESTE EN EGYPTE PHARAONIQUE, PTOLEMAÏQUE ET ROMAINE.

Date de soutenance : 4 juillet 2013.

Résumé :

Les mariages endogames observés en Egypte pharaonique, lagide et romaine constituent une exception ethnographique et anthropologique majeure. Ainsi, ils remettent en question l'universalité de la prohibition de l'inceste, une des prémisses les plus importantes de l'anthropologie.

Notre travail a permis d'établir que ces unions relèvent d'une tradition millénaire puisant ses sources dans la mythologie égyptienne. Ceci est toutefois insuffisant pour expliquer les incestes royaux lagides dont l'interprétation implique l'analyse de facteurs symboliques complexes et peut-être inconscients propres à cette dynastie. En particulier, ces unions s'inscrivent dans leur quête du *tryphê*, philosophie de la démesure qui souligne la singularité et surtout le pouvoir des Ptolémée. Enfin, la diffusion des mariages entre frère et sœur dans la population de l'Egypte romaine illustre la force de cette exception. Représentant environ vingt pour cent des mariages, ces pratiques ne peuvent que partiellement être expliquées par un contexte social et économique précaire et demeurent une énigme dans l'histoire des sociétés humaines.

Abstract :

The endogamic marriages observed in Pharaonic, Ptolemaic and Roman Egypt constitute a major ethnographic and anthropologic peculiarity. Thus, they raise the issue of the universality of incest prohibition, one of the most important premise of anthropology.

In this paper, we stated that these unions are a matter of a thousand-year tradition drawing from Egyptian mythology. Nevertheless, it is insufficient to explain Lagid royal incests, determined by symbolic, and maybe unconscious factors. Particularly, these unions come with the scope of their quest of tryphê, an outrageousness philosophy which underlines the singularity, and above all, the power of the Ptolemies. Finally, the widespread of sibling marriages in roman Egypt's population illustrates the strength of this exception. Representing twenty percent of all marriages, these practices seems to be unlikely justified by a precarious social and economic context, and remain a riddle in history of human societies.

Mots clés : mariages endogames, prohibition de l'inceste, exception, Egypte pharaonique, Egypte ptolémaïque, inceste royal, *tryphê*, Egypte romaine.

Key words : *endogamic marriages, incest prohibition, exception, Pharaonic Egypt, Ptolemaic Egypt, royal incest, tryphê, Roman Egypt.*

Nom du maître de mémoire : Brice Poreau

Nom de l'auteur : Romain Dalléry

email : dalleryromain@gmail.com